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УУУУУмерла Ирина Козулинамерла Ирина Козулинамерла Ирина Козулинамерла Ирина Козулинамерла Ирина Козулина
23 февраля после тя-

желой продолжитель-
ной болезни скончалась
Ирина Козулина, супру-
га экс-кандидата в пре-
зиденты, политзаклю-
ченного Александра
Козулина.

Совсем недавно, неделю
назад Ирина Ивановна
комментировала для «Салі-
дарнасці» очередные заяв-
ления Александра Лука-
шенко по поводу ее мужа.
Напомним, глава государ-
ства утверждал, что Алек-
сандр Козулин якобы
отказался лечить тяжело
больную супругу.

— Слова Лукашенко –
циничная ложь – сказала
Ирина Козулина. — Это мо-
жет сказать только тот чело-
век, для которого самого се-
мейные ценности ничего не
значат. В нашей же семье
все по-другому. Между
нами всегда были очень
близкие отношения.

... Рак молочной железы
у Ирины Ивановны диагно-
стировали еще в 1997 году.
“Меня прооперировали, я
прошла химиотерапию, об-
лучение и 8 лет чувствова-
ла себя великолепно, — рас-
сказала она «Народной
волe». — Но в 2005 году бо-
лезнь вернулась... Почему

одни излечиваются раз и
навсегда, а другим прихо-
дится сталкиваться с этой
проблемой еще раз — не
известно. Я снова лечилась,
но на фоне постоянных
стрессов справиться с лю-
бой болезнью, конечно, не-
просто...”

Ирина Ивановна не толь-
ко сама боролась со
страшной болезнью, но и по-
могала другим. Она стала
заместителем председателя
международного обще-
ственного объединения “В
лучах надежды”, которое
поддерживало женщин с
диагнозом “рак молочной
железы”. Дело в том, что
больные после прохождения
курса лечения зачастую ос-

таются один на один со сво-
ими проблемами. А облысе-
ние после химиотерапии,
слабость, другие новые
ощущения, связанные с пе-
ренесенной операцией, не
так легко преодолеваются...

Очень важно в это вре-
мя хотя бы раз в месяц
встречаться с женщинами,
которые пережили подоб-
ную ситуацию и продол-
жают нормально жить. Для
этого создаются так назы-
ваемые группы самопод-
держки. Женщины раз в
месяц, например, собира-
ются попить чаю где-то в
кафе или у кого-то дома,
делятся информацией.
Именно этим и занимает-
ся “В лучах надежды”.

“Я прошла радиотера-
пию, химиотерапию, —
рассказывала Ирина Козу-
лина «Еврорадио». – Все эти
прибамбасы с облысением
мне знакомы. Это, конечно,
очень тяжело. И поэтому я
перед химиотерапией по-
просила, чтобы меня пост-
ригли наголо. И вот сидим
всей семьёй на диване, мои
дети гладят меня по голове
и говорят: “Какая все-таки
у тебя красивая черепуш-
ка!” Это очень важно. К со-
жалению, не у всех женщин
есть такая поддержка.

Увы, ни любовь семьи,
ни личное мужество Ирины
Козулиной не смогли оста-
новить страшную болезнь.
Память о ней будет светлой.

В том же интервью “Ев-
рорадио” Ирина Ивановна
говорила: “Я постоянно верю,
что вот-вот Александра отпу-
стят. Когда его только арес-
товали, когда был суд... Я все
надеялась, что его оправдают.
Ну, не может быть – оправда-
ют! Вот насчет его меня инту-
иция подводит. Помню
как-то летом проснулась и по-
няла, что сегодня вечером его
отпустят. И я бросилась сни-
мать занавески, мыть окна,
потому что понимала: сегод-
ня вечером он будет дома. Ну,
вот какие-то такие сигналы
приходят, и я в них так уве-
рена, а потом оказывается,
что это не так...”

Это было последнее же-
лание замечательной жен-
щины.

О лицемерии и авторитаризмеО лицемерии и авторитаризмеО лицемерии и авторитаризмеО лицемерии и авторитаризмеО лицемерии и авторитаризме
Владимир ГОНЧАРИК,
«Народная воля»

Всякая власть в той
или иной степени лице-
мерна. Лицемерием при-
крывается ложь, обман,
утаивание истины. Ис-
тория подтверждает
этот вывод.

Республика Беларусь
согласно Конституции —
демократическое социаль-
ное правовое государство.

Однако, как вынужден при-
знать А.Лукашенко, автори-
таризма у нас хватает… А
политический авторита-
ризм — система антиде-
мократическая, система
государственной власти с
элементами диктатуры. Не
все демократические цен-
ности, декларируемые в Ос-
новном законе, на практике
соблюдаются.

Степень лицемерия авто-
ритарного режима особо
проявилась при решении
вопроса об отмене или, как
утверждается, упорядоче-

нии «необоснованных» со-
циальных льгот. Почему
слово «необоснованных»
взято в кавычки? В Советс-
ком Союзе из обществен-
ных фондов компенсирова-
лась в виде различных льгот
часть заработной платы.
Проповедовался коллекти-
вистский принцип распре-
деления. Отсюда и массо-
вый характер выплат. Ныне
в медицине, образовании и
других сферах все больше
платных услуг. Называть
сохранившиеся льготы, со-
циальные выплаты «необос-

нованными» по меньшей
мере неверно. Государство
как недоплачивало своим
гражданам, так и недопла-
чивает.

Упорядочение льгот и
выплат, конечно, может
иметь место. Но надо иметь
в виду, что социальные га-
рантии государства пред-
назначены обеспечить не
только уровень выживаемо-
сти. И их пересмотр должен
проводиться с учетом основ-
ных социально-экономичес-
ких показателей. Важней-
ший из них — уровень
доходов населения.

Окончание на с.7
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Козулина все-таки отпустилиКозулина все-таки отпустилиКозулина все-таки отпустилиКозулина все-таки отпустилиКозулина все-таки отпустили
Игорь ПОТАПЧУК

В ночь с 25 на 26 фев-
раля начальник колонии
«Витьба-3» Виталий
Агнистиков привез по-
литзаключенного Алек-
сандра Козулина домой.
Экс-кандидату в прези-
денты предоставлено
краткосрочное свидание
(3 суток), чтобы он смог
принять участие в похо-
ронах жены. Прибывший
в Минск Александр Козу-
лин рассказал, на каких
условиях ему предлагали
освобождение.

Напомним, что Ирина
Козулина скончалась от рака
23 февраля. Участие ее суп-
руга в похоронах до последне-
го момента было под большим
вопросом. Утром 25 февраля
Виталий Агнистиков сооб-
щил представителю Белорус-
ского Хельсинкского комите-
та по Витебской области
Павлу Левинову, что готовит-
ся отказ Александру Козули-
ну на выезд на похороны жены.

В ответ политик объявил
голодовку, к которой присо-
единились его дочери. Они
также заявили, что похорон
не будет, «пока отца не вы-
пустят из колонии».

В интервью Радыё Свабо-
да Александр Козулин рас-
сказал, как узнал о смерти
жены: утром 24 февраля по-
литзаключенного вызвал на-
чальник колонии и показал
телеграмму. А днем раньше
Козулин просил дать ему те-
лефон, чтобы позвонить до-
мой. Телефона «не нашли»…

Политзаключенный
считает, что его жену под-
толкнула к могиле власть.
Последней каплей стал торг
об освобождении Александ-
ра Козулина, условием ко-
торого являлся срочный вы-
езд обоих за границу.

«Если бы я попросил
тогда меня озолотить, озоло-
тили бы, только чтобы вытол-
кнуть из Беларуси», — счи-
тает политик. На требование
покинуть родину Александр
и Ирина не согласились.
Платой стало то, что они уже
никогда не увидятся.

Рано утром 26 февраля
Александр Козулин дал ин-
тервью «Хартии-97».

— Вы предполагаете,
что Лукашенко лично дал
указание Вас освободить?

— Как садили меня по
его личному указанию, так
и освободили тоже по его ука-
занию. Любой другой на его
месте освободил бы меня по
амнистии, ведь я отсидел
треть срока. Не было ника-
ких проблем, сохраняя
лицо, меня освободить. Тем
более, зная, в каком состоя-
нии находится моя жена.

Как вы понимаете, Ири-
не, в первую очередь,
нужно было, чтобы муж был
рядом. И тогда это было бы
по-человечески. Но он сде-
лал все, чтобы унизить
меня, как можно больше.

— Вы рассчитываете,
что Вас освободят оконча-
тельно?

— Мне всегда было важ-
но знать: я объект торга или
субъект политической дея-
тельности? Хватит уже Лу-
кашенко давить на свой на-
род. Пора садиться за стол
переговоров и решать буду-
щее своей страны. И решать
это серьезно. Совершенно
очевидно, что Лукашенко
от этого уже никуда не деть-
ся, а он боится Козулина,
делает все возможное, что-
бы держать его в тюрьме.

— То есть Вы готовы
сесть за стол переговоров с
Лукашенко?

— Даже после того, как я
перенес столько унижений
и оскорблений с его сторо-
ны, я готов сесть за стол
переговоров. Хотя, как вы по-
нимаете, после его выступ-
ления по телевидению по
поводу моей жены, я был
очень оскорблен. Я посмот-
рел это выступление дваж-

ды – по ОНТ и СТВ и просто
окаменел…

А потом ужаснулся от
того, до какой низости мо-
жет дойти человек, до такой
глубины морально-нрав-
ственного падения. Увидел
выжженное поле бездухов-
ности, абсолютное безду-
шие. Вы хорошо понимае-
те, что при раке четвертой
степени, любое нервное по-
трясение ведет к тому,… к
чему привело. Нельзя гово-
рить, что Лукашенко убил
мою жену, но он сделал так,
чтобы это случилось.

Но даже в этой ситуации,
перед светлой памятью моей
жены, которая умерла, защи-
щая свою честь, защищая
свой народ, и, борясь за мужа,
за страну, я готов подняться
над личным. И я советую ему
это сделать, ведь он может на-
воротить таких дел, от кото-
рых будет очень больно всем.

— Александр Владисла-
вович, как Вы пережили эти
два года в колонии?

— Приходилось жить в
постоянной борьбе. Одни от-
носились ко мне как к бывше-
му кандидату в президенты,
другие – как к будущему.
Меня в колонии все называ-
ют президентом.

Руководство колонии,
как вы понимаете, выполня-
ет приказы и, естественно,
отношение руководства ко
мне было достаточно жест-
ким, бывало, даже жесто-
ким. Тюрьма есть тюрьма.
Например, меня лишили
краткосрочного свидания с
женой и с близкими только
за то, что я лег спать. После
выхода из голодовки, у
меня был очень сильно ос-
лаблен организм. Если я не

спал, то просто падал. Я мог,
сидя на стуле, заснуть.

— Вы героически вы-
держали длительную голо-
довку — 53 дня, и добились
невозможного — поднятия
белорусского вопроса в Со-
вбезе ООН. Как это отрази-
лось на Вашем здоровье?

— Было очень плохо. Я
потерял 30 процентов своего
веса, а после этого начина-
ются необратимые процес-
сы… Соединенные Штаты
Америки, которые подняли
белорусский вопрос в Совбе-
зе ООН, спасли мне жизнь.

Я ни на секунду не жа-
лел и не жалею о том, что
сделал. Если ты бьешься не
за себя, а за нечто большее,
ты о себе не думаешь. И тог-
да неважно, что с тобой
будет. Если есть Господь и
провидение, значит так дол-
жно быть. И если ты нужен
своей стране и своему наро-
ду – значит, будешь жить.

Мы живем в такой стра-
не, что все время пытаемся
себя оправдать, боимся, что
потеряем работу, долж-
ность, какие-то привиле-
гии, материальные блага, но
при этом забываем, что те-
ряем самое главное – свою
душу, свою совесть.

— Александр Владисла-
вович, после того, как вы по-
шли против режима, вы по-
жертвовали очень многим.
Вы не жалеете об этом шаге?

— Я могу вам сказать, что
у меня просто не было друго-
го выхода. Я много раз объяс-
нял людям, что надо действо-
вать сообща, вместе и не ду-
мать о том, какую должность
кто займет, не думать о том,
как лучше выглядеть. Меня
это не интересовало. Меня
интересовал только резуль-
тат. Думаю, что какого-то ре-
зультата я все-таки добился.

— Все эти два года бело-
русы и весь мир боролись и
будут бороться за Ваше пол-
ное освобождение. Что бы
Вы хотели сказать людям?

— Я получал огромное
количество писем из Бела-
руси и со всего мира. Рекор-
дом у меня было 240 писем
в день. Письма из Беларуси
особенные. Когда люди их
пишут, когда затрагивает
их внутреннее, когда у них
зажигаются сердца, теплый
огонек светлого их суще-
ства, это дает надежду, что
люди начинают осознавать,
в какой стране мы живем, и
что мы должны сделать,
чтобы добиться результата.
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Лукашенко и «ось зла»Лукашенко и «ось зла»Лукашенко и «ось зла»Лукашенко и «ось зла»Лукашенко и «ось зла»
Выступая 23 февра-

ля на приеме по случаю
Дня защитников Отече-
ства и Вооруженных
Сил Беларуси, Алек-
сандр Лукашенко рас-
сказал о составленном
списке государств с так
называемыми «неде-
мократическими режи-
мами», придуманном в
отношении них ковар-
ном понятии «ось зла»,
а также пообещал обес-
печить защиту от воен-
ных угроз всем своим со-
юзникам.

— Сегодня мир не стал
спокойнее и безопаснее.
Под благовидными лозун-
гами глобализации, борьбы
с терроризмом, защиты
прав человека и демократи-
зации мировому сообще-
ству навязывается диктат
одной державы, происходит
жестокий передел мира, —
цитирует выступление

Александр Лукашенко
”БЕЛТА”.

Глава государства отме-
тил, что методы использу-
ются все более изощренные.

— Здесь и массирован-
ная информационная экс-
пансия с целью разрушить
традиционные идеологи-
ческие и нравственные ус-
тои общества, и дискреди-
тация, а то и физическое
устранение неугодных ли-
деров стран; шельмование
государственных структур,
армии и других гарантов
военной и политической бе-
зопасности; экономические
санкции; применение воен-
ной силы.

По словам президента,
составлен список госу-
дарств с так называемыми
«недемократическими ре-
жимами», придумано ко-
варное понятие «ось зла».

— К чему это приводит
— мы видели и видим на
примерах Ирака, Югосла-
вии, целого ряда стран Аф-
рики, — отметил глава го-
сударства.

Однако Беларусь, уверен
Александр Лукашенко, не
поступится своим правом
самостоятельно решать
свою судьбу, несмотря на
беспрецедентное давление.

— Именно поэтому в по-
строении системы нацио-
нальной безопасности
особую значимость приобре-
тает обеспечение высокого
уровня обороноспособности
государства. По его словам,
этой цели служит развитие
военно-технического со-
трудничества, постоянное
взаимодействие с главным
стратегическим партнером
— Россией.

Александр Лукашенко
отметил, что наша армия
составляет основу регио-
нальной группировки войск
Беларуси и России.

— Мы обеспечиваем
этим не только свою защи-
ту от военных угроз, но и
наших союзников по Орга-
низации Договора о кол-
лективной безопасности,
— добавил президент Бела-
руси.

Экс-студент просит министраЭкс-студент просит министраЭкс-студент просит министраЭкс-студент просит министраЭкс-студент просит министра
восстановить его в вузе ивосстановить его в вузе ивосстановить его в вузе ивосстановить его в вузе ивосстановить его в вузе и
готовится к пикетамготовится к пикетамготовится к пикетамготовится к пикетамготовится к пикетам
Вячеслав КАРАСЕВ

Отчисленный с 3-го
курса журфака БГУ
Франак Вячорка подго-
товил письмо министру
образования Александ-
ру Радькову, в котором
просит восстановить
его в вузе. Параллельно
активист оппозиции со-
бирается подать заявку
на проведение пикетов в
защиту отчисленных по
политическим моти-
вам студентов.

— Я обращаю внимание
министра прежде всего на
нарушение процедуры на-
значения экзамена, — отме-
тил Франак Вячорка в интер-
вью «Салiдарнасцi». — 5 и 6
февраля, чтобы принять у
меня экзамены, приказом
декана Дубовика собирались
специальные комиссии.

Причина — я пропустил эк-
замены во время сессии, а
также сроки пересдачи во
время каникул. Однако поло-
жение о курсовых экзаменах
и зачетах в вузах гарантиру-
ет право сдать экзамены в
обычном порядке при усло-
вии, что экзамен пропущен
по уважительной причине.

Свой 15-суточный арест
Вячорка считает уважи-
тельной причиной:

— 16 января меня арес-
товали только за то, что я при-
шел в суд Центрального рай-
она на открытое слушание
дела своей подруги, и обви-
нили в нецензурной брани
возле здания Центрального
РУВД. В результате ареста я
не смог сдать вовремя стили-
стику белорусского языка и
русскую литературу.

Сами экзамены, по сло-
вам экс-студента, также
проходили с нарушениями,
поскольку вопросы выходи-
ли далеко за пределы учеб-
ной программы.

Если министр Радьков
откажется выполнить
просьбу Вячорки, молодой
человек обратится в суд.

— Я собирался подавать
иск раньше, но учел опыт то-
варищей, оказавшихся в ана-
логичной ситуации: нужно
пройти все инстанции.

С 10 по 14 марта Вячор-
ка собирается пикетировать
журфак БГУ и Минский го-
сударственный лингвисти-
ческий университет,
откуда был отчислен сту-
дент-первокурсник Антон
Калиновский (переводчес-
кий факультет, французс-
кий язык). 16 января он был
осужден на 10 суток. Моло-
дые люди организуют пи-
кеты вместе.

Франак Вячорка — сын
первого заместителя пред-
седателя Партии БНФ
Винцука Вячорки, Антон
Калиновский — сын журна-
листов негосударственных
СМИ Валерия и Татьяны
Калиновских.

Виктора
Лукашенко
сватают в
губернаторы
Игорь ПОТАПЧУК

Еврорадио со ссыл-
кой на источники в
Брестском облиспол-
коме сообщило, что
старший сын прези-
дента Беларуси Вик-
тор Лукашенко уже в
марте может стать
губернатором этой
области.

Напомним, что 18
февраля сайт “Завтра
твоей страны” сообщил:
брестские власти во гла-
ве с губернатором Кон-
стантином Сумаром
практически открыто
высказались о невыпол-
нимости доведенных до
них прогнозов социаль-
но-экономического роста
в 2008 году. После этого
пошли разговоры о заме-
не руководителя области
и всплыла кандидатура
Виктора Лукашенко.

Сейчас Виктор Лука-
шенко работает помощни-
ком президента по нацио-
нальной безопасности.

Но исключать вариант,
что он в рамках комбина-
ции с далеко идущими
целями возглавит какой-
нибудь регион, нельзя.
Однако, если это будет
Брестчина, то сыну Лука-
шенко придется столк-
нуться с объективными
трудностями. Дело в том,
что эта область – един-
ственная, где нет крупных
и успешных промышлен-
ных предприятий, чья де-
ятельность позволяет мес-
тным властям получать в
конце года положительные
результаты.

Впрочем, можно не
сомневаться: если Вик-
тор Лукашенко все-таки
возглавит Брестскую
(или Могилевскую, или
Витебскую и т.д.) об-
ласть, на нее тут же
обрушатся такие префе-
ренции, о которых ос-
тальным придется толь-
ко мечтать.
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Белорусский Конгресс
демократических проф-
союзов в 2008 году отме-
тит 15-летие организа-
ции. С каким багажом
идет независимый проф-
центр к юбилею, каким
был год минувший и о
прогнозах на будущее
рассказал лидер БКДП
Александр Ярошук.

— 15-летие — достаточ-
но серьезный временной
отрезок, чтобы можно было
делать выводы о состоятель-
ности организации. За это
время бывали взлеты и паде-
ния, но неизменным оставал-
ся дух Конгресса. Он был,
есть и будет подлинно демок-
ратической, независимой
организацией, главной це-
лью которой является служе-
ние человеку труда.

Показательным в этом
отношении был минувший
год. Мы вернули себе право
участвовать в социальном
партнерстве на националь-
ном уровне. Самый крупный
наш субъект – Белорусский
независимый профсоюз
(БНП) в результате длитель-
ной и непростой кампании
переговоров и арбитражных
судов с концерном «Белнеф-
техим» смог подписать
отраслевое тарифное согла-
шение. 12 первичных орга-
низаций – почти половина
от всех действующих -суме-
ли заключить или присое-
диниться к коллективным
договорам. Это самый высо-
кий показатель за все годы
существования БКДП.

В 2007 году продолжи-
лась оптимистичная для нас
тенденция укрепления ав-
торитета и признания
БКДП на международной
арене. БКДП явился одним
из учредителей Всеевропей-
ского регионального Совета
(ВЕРС) – первой континен-
тальной организацией,
объединившей все европей-
ские профцентры, входя-
щие в состав Международ-
ной конфедерации профсо-
юзов (МКП). БКДП был
принят в состав Профсоюз-
ной сети стран Балтийско-
го региона (БАСТУН). Ак-
тивно развивались отноше-

ния с целым рядом нацио-
нальных профцентров. Была
подписана декларация о со-
трудничестве с легендар-
ным польским профсоюзом
«Солидарность», осуществ-
лялись партнерские связи и
реализовывались совмест-
ные проекты с голландским
профцентром FNV, шведс-
кими – LO-TCO, датским
LO, германским DGB, фин-
ским SAK, итальянским
СGIL, литовским LPSK и
«Солидарумас», российс-
кими ФНПР, ВКТ и КТР,
украинскими ФПУ и КСПУ
и другими.

Возвращение места в
Национальном совете авто-
матически повлекло при-
знание БКДП как стороны,
подписавшей Генеральное
соглашение. При всей деко-
ративности НСТСВ, мало
влияющего, по известным
причинам, на социально-
экономическую политику,
работу в нем нельзя назвать
бесполезной тратой време-
ни. В истекшем году мы
поднимали на Совете самые
острые проблемы, волную-
щие трудящихся: отмену
краткосрочных контрактов,
ликвидацию социальных
льгот для наиболее незащи-
щенных категорий населе-
ния, недопустимость
принятия закона «О профес-
сиональном пенсионном
страховании» в редакции,
лишающей пенсий тех, кто
трудится во вредных усло-
виях. Считаю, что кое-чего
здесь нам удалось добиться.
К примеру, совместными
усилиями всей организа-
ции и, прежде всего,
Независимого профсоюза
горняков РУП «ПО Бела-
руськалий» в закон «О про-

фессиональном пенсионном
страховании» были внесены
позитивные изменения.

Как показали последние
данные независимых соци-
ологических исследований
рейтинг демократических
профсоюзов сегодня один из
самых высоких среди всех
государственных, негосу-
дарственных, политичес-
ких и общественных ин-
ститутов страны. К слову, он
существенно выше, чем у
той же ФПБ.

В то же время мы не
можем утверждать, что се-
годня БКДП ничего не угро-
жает. Посягательства на
организацию и ее членов,
давление, шантаж и угрозы
не прекращались в 2007-ом
ни на один день. Под угро-
зой увольнения, непродле-
ния контрактов, которые
стали сущим бедствием для
трудящихся, администра-
ция ОАО «Гродно Азот»
вынудила покинуть незави-
симый профсоюз около 90
процентов его членов! По та-
кой же технологии стреми-
лись расправиться с незави-
симыми организациями
трудящихся на ОАО «Поли-
мир», на УП «Лёс, в Брестс-
ком государственном уни-
верситете им. А.С.Пушкина.

Стал своеобразной мише-
нью и полигоном для
отработки низкопробных
технологий уничтожения
Свободный профсоюз метал-
листов (СПМ). Ежегодно с ма-
ниакальным упорством орга-
ны юстиции пристрастно
проверяют ее численность.
Выявленные затем члены
профсоюза подвергаются
жесткому давлению админи-
страции предприятий.

Мы отдаем себе отчет в
том , что полноценно суще-
ствовать и развиваться неза-
висимое профсоюзное дви-
жение может только при
наступлении демократичес-
ких перемен в стране. Поэто-
му наша главная цель
сегодня — сохранить органи-
зацию. Численность наших
рядов, несмотря на ощути-
мые потери в ряде мест, тем
не менее, за все последнее
время не сокращается. Неза-
висимый профсоюз горняков
на ПО «Беларуськалий» за
два последних года вырос на

треть! Теперь в этой органи-
зации насчитывается 4,5 ты-
сячи человек. То же самое
можно сказать о первичной
организации БНП на ОАО
«Мозырский НПЗ». На этом
предприятии число наших
сторонников уже больше,
чем в профсоюзе ФПБ.

Отрадно, что к нам потя-
нулась молодежь. К приме-
ру, только за прошлый год в
Свободный профсоюз Бело-
русский (СПБ) и СПМ всту-
пило около 300 молодых
людей. Усилило привлека-
тельность организации и
создание Женской сетию.

Наступивший год для
нас особый. Мы отмечаем
15-летие организации и
проводим очередной отчет-
но-выборный съезд. Поэто-
му мы не имеем права опус-
тить планку ниже уровня,
достигнутого в ушедшем
году. Мы ставим перед со-
бой задачу участвовать в
разработке и подписании
Генерального соглашения
на 2009-2011 годы, обеспе-
чить подписание колдогово-
ров максимально возмож-
ным количеством наших
организаций на местах. Мы
будем последовательно до-
биваться отмены системы
рабских краткосрочных
контрактов. Мы начинаем
кампанию подготовки наше-
го актива к грядущему в
стране процессу приватиза-
ции, для того чтобы она не
застала врасплох, осуществ-
лялась открыто, гласно, без
ущемления интересов лю-
дей труда и с участием
профсоюзов.

Само собой остается в
планах укрепление автори-
тета БКДП на международ-
ной арене. В числе основных
задач здесь – вступление
одного из наших субъектов
— СПМ в Международную
федерацию металлистов. В
2008 году мы не намерены
снижать интенсивность
процесса профсоюзного об-
разования, работу над раз-
витием молодежного на-
правления и Женской сети.
И много других больших и
малых дел, которые всегда
сопровождают тех, кто воз-
растом юн, а духом молод…

www.bkdp.org
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Председатель Бело-
русского Независимого
профсоюза (БНП) Васи-
лий Коробов пытается
добиться встречи с руко-
водством Министер-
ства труда и социальной
защиты, чтобы обсу-
дить проблемы давле-
ния на активистов БНП
на ряде предприятий.
По этому поводу проф-
союзному лидеру вот
уже две недели прихо-
дится вести активную
переписку. Чиновники, в
свою очередь, не спешат
его выслушать.

В конце января 2008 в
разговоре с замминистра
труда и социальной защи-
ты Еленой Колос председа-
телю БНП удалось добить-
ся взаимопонимания о
необходимости встречи. Од-
нако 12 февраля решением
Совмина Елена Колос была
освобождена от занимаемой
должности. Начальник уп-
равления внешних связей и

партнерской политики
Минтруда Игорь Старовой-
тов, к которому обратился
Василий Коробов, заявил,
что обсуждать вопросы дав-
ления на членов профсоюза
на уровне Минтруда нецеле-
сообразно.

Тогда председатель
БНП написал письмо мини-
стру труда Владимиру По-
тупчику. Министр в своем
ответе попросил Василия
Коробова очертить круг воп-
росов, которые профсоюз-
ный лидер хочет обсудить
на встрече. Владимир По-
тупчик предупредил, что
вопросы практического вза-
имодействия представите-
лей профсоюзов и нанима-
телей на предприятиях
относятся не только к ком-
петенции Минтруда, ими
также может заниматься
Министерство юстиции,
Республиканский трудовой
арбитраж, Генеральная
прокуратура и судебные
органы.

Профсоюзный лидер от-
правил министру еще два
письма, в которых сформу-

лировал проблемы профсою-
за — отказ руководства ОАО
«Белшина» предоставить
первичке БНП юридичес-
кий адрес и нарушение тру-
довых прав работников ОАО
«Гродно Азот» и ОАО «По-
лимир». Также Василий
Коробов хотел бы обсудить с
представителями прави-
тельства проблему дискри-
минации первичных органи-
заций БНП по вопросу
взимания арендной платы за
пользование офисами.

Профсоюзный лидер от-
метил, что надеется на по-
ложительный ответ мини-
стра. Ведь в последних ре-
комендациях Комитет по
свободе объединения Меж-
дународной организации
труда настоятельно просил
правительство «регулярно
инструктировать админис-
трации предприятий о не-
допустимости вмешатель-
ства во внутренние дела
профсоюзов». Кроме того,
Комитет просил проинфор-
мировать его о роли Совета
по усовершенствованию за-
конодательства в социаль-

ной и трудовой сфере в рас-
смотрении фактов вмеша-
тельства и антипрофсоюз-
ной дискриминации.
Кстати, этот Совет функци-
онирует при Министерстве
труда и социальной защи-
ты, а последний раз он со-
бирался восемь месяцев на-
зад, в июне прошлого года.
Несмотря на то, что подня-
тые Коробовым вопросы уже
обсуждались членами Сове-
та в январе 2007 года, руко-
водство «Белшины» так и не
дает юридический адрес
первичке БНП, а админис-
трация ОАО «Гродно Азот»
и ОАО «Полимир» продол-
жает угрожать членам неза-
висимого профсоюза не-
продлением контрактов,
заставляя их выйти из БНП.

Напомним, вопрос нару-
шения прав профсоюзов в
Беларуси и деятельность
правительства по их устра-
нению будет обсуждаться
на заседании Администра-
тивного Совета МОТ в марте
этого года.

Суд не признал вину БКДПСуд не признал вину БКДПСуд не признал вину БКДПСуд не признал вину БКДПСуд не признал вину БКДП
Суд Ленинского райо-

на города Минска 21
февраля прекратил дело
об административном
нарушении в отношении
Белорусского Конгресса
демократических проф-
союзов. Судья Валенти-
на Зенькевич сняла с не-
зависимого профцентра
обвинение в незаконном
приобретении и исполь-
зовании полиграфичес-
кого оборудования.
Руководство БКДП на-
деется, что изъятый
правоохранительными
органами ризограф в
ближайшее время будет
возвращен.

По словам юриста
БКДП Светланы Уэльской,
одной из причин решения
судьи стал тот факт, что
срок наложения админис-
тративного взыскания уже
прошел. Согласно законо-
дательства, лица, совер-
шившие административ-
ное правонарушение,
должны быть наказаны в
течение двух месяцев. На-
помним, ризограф был
изъят в офисе БКДП во
время несанкционирован-
ного обыска сотрудниками
Ленинского РУВД столи-
цы 6 декабря 2007 года.
Материалы дела были пе-
реданы в Министерство
информации. Туда дваж-
ды вызывались представи-
тели БКДП для дачи пока-

заний и составления про-
токола об административ-
ном правонарушении.

Пока длилось разбира-
тельство, правила, в нару-
шении которых был обвинен
независимый профцентр,
были изменены. С 1 января
2008 года ризограф был ис-
ключен из списка оборудо-
вания, на приобретение и
использование которого
требуется разрешение Ми-
нистерства информации.

Таким образом, ко вре-
мени заседания суда, и за-
кон изменился, и сроки на-
казания прошли. К тому же
БКДП никогда не занимал-
ся полиграфической дея-
тельностью, поэтому, по
словам председателя Конг-
ресса Александра Ярошука,

и ранее никаких оснований
для обвинений не было.

Нерешенным остается
только один вопрос — оцен-
ка действий сотрудников
Ленинского РУВД, которые
без санкции прокурора вор-
вались в профсоюзный офис,
провели обыск, сфотографи-
ровали находившихся там
активистов, задержали их и
изъяли ризограф. Все это
происходило поздно вече-
ром, и никто из руководства
БКДП не был поставлен в из-
вестность. До настоящего
времени, ни районная про-
куратура, ни Генеральная
прокуратура, куда обратил-
ся БКДП с требованием
объяснить незаконные дей-
ствия милиции в офисе
профцентра 6 декабря, не
дали никакого ответа.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

www.praca-by.info

www.praca-by.info
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48 часов позора48 часов позора48 часов позора48 часов позора48 часов позора

Александр ФЕДУТА,
feduta.livejournal.com

Теперь уже ясно, что
решение, о котором про-
говорился Александр
Лукашенко, принимал
не Александр Козулин.
Отказалась от выдви-
нутого условия, скорее
всего, сама Ирина Ива-
новна. И на это могло
быть две причины.

Обе продиктованы боль-
шой любовью, которая была
у нее к мужу.

Первая: она не хотела,
чтобы Александр Владисла-
вович видел ее слабой и
умирающей. Это было бы
слишком жестоко и по от-
ношению к ней самой (по-
нимать, какой видит тебя
любимый), и по отношению
к нему (видеть, как умира-
ет любимая, в каких муче-
ниях, и не быть в состоянии
ей помочь). Ирина Козули-
на приняла другое решение

— жестокое, но одновремен-
но и более милосердное.
Потому что в этот момент
духовно они все равно были
вместе, не переставая ду-
мать друг о друге.

Вторая: она понимала,
что уходит из жизни, и ду-
мала об остающемся муже.
О необходимости для него
сохранить политическое
лицо — лицо непреклонно-
го борца за справедливость,
каким воспринимают его
многие. Во имя их общего
счастливого прошлого она
думала о его будущем.

О его будущем — без нее.
Ушел из жизни самый

достойный уважения чело-
век из нынешней белорус-
ской элиты. Человек, никог-
да не собиравшийся
заниматься политикой. Че-
ловек, отдавший свою
жизнь во имя любви.

Каким бы ни был ее
любимый на самом деле, пос-
ледние годы ее недолгой жиз-
ни свидетельствовали о глав-
ном: любовь — есть. И она,
любовь, сильнее политики.

Ирина Ивановна, ма-
ленькая хрупкая женщи-
на, никогда (хотя мы
встречались всего раз
пять) не говорившая о сво-
ем муже как о будущем
президенте. Только как о
муже, отце, любимом.
Один раз — как о партий-
ном лидере.

Запомним ее навсегда,
такую непохожую на других
политических жен, страст-
но жаждавших власти.

Когда-то я сказал об од-
ном белорусском политике:

— Чтобы за него голосо-
вали, ему сначала нужно
овдоветь.

Язык мой — враг мой. Я
знаю об этом.

Но если Александр Ко-
зулин в самом деле был дос-
тоин такой всепоглощаю-
щей беззаветной любви, то
он достоин даже президен-
тского мандата.

Это при всех тех его не-
достатках, о которых знает
слишком много людей.

Его жена искупила их
своими страданиями.

Запомним ее навсегЗапомним ее навсегЗапомним ее навсегЗапомним ее навсегЗапомним ее навсегдадададада

Мальцев
рассказал
о своей
зарплате
Павел МИХАЙЛОВ

Отвечая 21 февра-
ля на вопросы журна-
листов, министр
обороны Беларуси Ле-
онид Мальцев рас-
крыл размеры своего
заработка. Оказа-
лось, что глава обо-
ронного ведомства по-
лучает в 9 раз больше
преподавателя вуза
со стажем.

По словам министра,
в месяц его денежное со-
держание составляет 3
млн. 700 тыс. рублей, со-
общает ”БЕЛТА”.

Очевидно, озвучивая
эти цифры, министр обо-
роны хотел сразить напо-
вал мизерностью своих
доходов. Однако получи-
лось наоборот.

Для сравнения отме-
тим, что, по данным
Минстата, в учреждени-
ях здравоохранения сред-
няя зарплата в ноябре
прошлого года составила
624 тыс. рублей, образо-
вания — 581 тыс., куль-
туры и искусства — 584
тыс., в сельском хозяй-
стве — 449 тыс., в швей-
ной промышленности —
481 тыс.

По сравнению с ос-
тальными, лучше всех в
этом плане выглядят кон-
дукторы. Если верить на-
писанному в объявлени-
ях о приеме на работу,
зарплата рядового кон-
дуктора составляет от
600 тыс. до 1 млн. руб-
лей.

А вот преподавателям
вузов, у большинства из
которых зарплата с тру-
дом дотягивает до 400-
500 тысяч рублей, оста-
ется только позавидовать
кондукторам да генералу
Мальцеву. Их заработок
в два раза меньше зарп-
латы первых и почти в
девять раз уступает зара-
ботку министра Мальце-
ва.

Александр СТАРИКЕВИЧ

События последних
дней предоставляли ны-
нешней власти шанс про-
демонстрировать мило-
сердие и великодушие.
Вместо этого она во всей
красе показала свою под-
лую и аморальную сущ-
ность. И даже ночной
поворот сюжета мало
что меняет.

Итак, Александру Козу-
лину позволили попрощать-
ся с женой. Но язык не по-
ворачивается назвать это
«актом гуманизма». Еще в
понедельник чиновники из-
ворачивались, как могли:
одни заявляли, что Козулин
не обращался с просьбой от-
пустить его на похороны,
вторые — что ему отказано
в этом из-за «плохого пове-
дения», третьи утвержда-
ли, что вопрос — не в их
компетенции.

Последнее как раз было
правдой. Решение прини-

мал один человек. Без согла-
сований с кем бы то ни
было. Именно поэтому мно-
го времени, чтобы отпустить
политзаключенного на похо-
роны, не требовалось.

Но над близкими умер-
шей измывались двое
суток: разрешим — не раз-
решим. И когда, в конце
концов, разрешили, вся эта
история уже легла позор-
ным пятном на репутацию
страны.

Рискну предположить,
что решение отпустить
было принято достаточно
быстро. Почему же на его
осуществление потребова-
лось примерно 48 часов?
Тут есть несколько возмож-
ных ответов.

1.Очень хотелось поиз-
деваться над Козулиными.
«Что ты там, Саша, по ТВ
говорил про МОЮ семью?!»

2. Шел некий гнусный
торг: в обмен на разрешение
Козулину присутствовать
на похоронах супруги офи-
циальный Минск пытался
выцыганить какие-либо вы-
годы для себя.

3. Лукашенко решил
подчеркнуть свою значи-
мость. «Ну, поуговаривай-
те меня, европы, поуговари-
вайте».

Не исключено, впрочем,
что власть Козулина отпус-
кать не собиралась. Но, про-
сканировав реакцию на
Октябрьской площади и фо-
румах Tut.by, и, оценив воз-
можные последствия (сухая
голодовка Козулина, отказ
дочерей хоронить мать в от-
сутствии отца), решила, что
дешевле будет «предоста-
вить заключенному краткос-
рочное свидание».

Какой из этих вариантов
Вам нравится больше?

Увы, в любом случае
власть вела себя бездушно
и аморально. И эта демон-
страция ее сущности —
предупреждение всем: не
забывайте, с кем имеете
дело!

Можно сколько угодно
заявлять, что Беларусь —
это «центр Европы», «серд-
це Европы», «визитная кар-
точка Европы». Но эти 48
часов свидетельствуют, что
по уровню морального раз-
вития мы находимся где-то
в очень Средней Азии.
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Наивный вопрос: разве
нынешние зарплаты, пен-
сии, стипендии обеспечива-
ют для большинства нор-
мальные условия жизни?
Почему соседние страны, у
которых оплата труда выше,
все же сохраняют, к приме-
ру, льготный проезд для
пенсионеров, студентов?

Другой показатель —
инфляции. В прошлом году
он превысил 12 процентов!
Подорожали продукты пи-
тания, возросли тарифы
ЖКХ. И в таких условиях
руководство страны пошло
на отмену большинства
льгот. Проще говоря, госу-
дарство снова «залезло в
карман населения»…

Логично было бы посту-
пить иначе. Предусмотреть
в указанном законе, ска-
жем, надбавки к тем же пен-
сиям, стипендиям как сво-
его рода компенсации за
проезд, лекарства и т. п.

Так чем все-таки мотиви-
рована отмена льгот? Замес-
титель главы Администра-
ции президента Н.Петкевич
не стала вроде лукавить: нет
объяснений, мол, все дело в
экономике…Ее высказыва-
ние, кстати, противоречит
официальной оценке: страна
развивается стабильно, дина-
мично, ВВП растет, бюджет
исполняется. Кризиса нет…

Рассмотрим, какова
«цена» вопроса. По утверж-
дению того же министра,
экономия от отмены льгот
ожидается примерно в 168
миллиардов рублей. Удель-
ный вес сэкономленных
средств составит в бюджете
страны сотые доли процента!
Утверждать, что такие затра-
ты неподъемны для экономи-
ки, значит лицемерить.

Более того, деньги мож-
но найти, при желании, ес-
тественно, за счет других
источников (сократить
расходы на строительство
«престижных» объектов,
финансирование разбух-
ших силовых структур и
чиновничьего аппарата,
«пышных» спортивных и
иных мероприятий). А мо-
жет, пересмотреть отношение
к независимым профсоюзам
и тем самым создать условия
для отмены санкций, получе-
ния преференций в торговле?

Но, похоже, желания дей-
ствовать подобным образом у
власти нет. Тогда уместно
было бы примерно такое обра-
щение: «Уважаемые ветера-
ны войны и труда! В нашей
многострадальной Беларуси
крайне мало рождается де-
тей. Ваши льготы на проезд,
на лекарства и т. д. отменя-
ются, чтобы повысить посо-
бия на новорожденных…» По
крайней мере, понятно. Стар-
шее поколение может способ-
ствовать деторождаемости в
основном лишь финансово…

Еще аргумент. Дескать,
существовавшая система не-
справедлива. Наиболее обес-
печенные получают льгот
больше, чем малообеспечен-
ные. При этом за критерий
берется пресловутый МПБ.
Его скромный размер не обес-
печивает даже минимальные
потребности. Искусственно
завышается число «богатых»
и, соответственно, уменьша-
ется — «бедных».

А что предлагается? Не
что иное, как некое «справед-
ливое» перераспределение —
отнять у одних и добавить
(немножко) другим. На ад-
ресную помощь предусмат-
ривается выделить средств
меньше предполагаемой эко-
номии от отмены льгот. Впол-
не обоснован вывод: решение
вопроса неверно по форме и
несправедливо по существу.

На наш взгляд, причина
отмены льгот обусловлена не
только и не столько ситуаци-
ей в экономике. Решение но-
сит во многом политический
характер. Во-первых, это сво-
его рода очередная морально-
психологическая подготовка
населения к вероятным нега-
тивным последствиям,
«сбоям» в «передовой» бело-
русской социально-экономи-
ческой модели… из-за «не-
дружественного внешнего
воздействия». (Прогнозиру-
ются замедление темпов ро-
ста внутреннего валового про-
дукта, снижение уровня
жизни, рост цен и т. д.)
Вспомним. Проект закона о
социальных льготах готовил-
ся в 2003 году. Но время
оказалось неподходящим:
готовились референдум по
изменению Конституции,
очередные выборы парла-
мента. После обострения от-
ношений с Россией, в том
числе из-за цены на газ, по-
явилась возможность «пере-

вести стрелки» — в трудно-
стях экономики и народа по-
винно руководство Кремля.

Во-вторых, через прове-
дение решения об отмене,
«упорядочении» льгот сде-
лана попытка еще раз проде-
монстрировать «всенарод-
ную поддержку политики
президента». Не случайно он
утверждал: народ поймет…
Социальная температура в
обществе не повысится…

Надо признать, основа-
ния для подобного заявле-
ния были. Лишили ведь
доплат чернобыльцев, жите-
лей загрязненных районов
— и ничего, промолчали.

В общем, применяется
своеобразный метод воспи-
тания массовой покорности,
послушания посредством
«пряника и кнута». С одной
стороны, есть некоторый
рост зарплат, пенсий, посо-
бий. С другой — четко про-
слеживается тенденция к
«закручиванию гаек», огра-
ничению трудовых и соци-
альных прав граждан.

После «блестящих», по
определению председателя
ЦИК госпожи Ермошиной,
президентских выборов
2001 года введены в массо-
вом порядке краткосрочные
трудовые контракты. Тем
самым значительно ухуд-
шено правовое положение
наемных работников. После
«абсолютно блестящих»
выборов президента в 2006
году приняты изменения в
Трудовой кодекс, для мно-
гих ограничены отпуска и
другое. Сокращено финан-
сирование лечения в сана-
ториях.

Указом президента в
очередной раз изменены
условия деятельности инди-
видуальных предпринима-
телей. Большинство из них
поставлены на грань выжи-
вания. Наконец, лишены
минимальных социальных
гарантий миллионы граж-
дан. И все это на фоне
рассуждений о справедливо-
сти, о «государстве для наро-
да». Вот уж поистине: дела
лгут громче, чем слова…

Пожалуй, те, кто совето-
вал принять решение об от-
мене льгот, все же оказали
президенту медвежью услу-
гу. За все годы его правле-
ния это наиболее значимая
ошибка. Не учитывалась
моральная сторона вопроса.

Многое можно объяснять
сложностями в экономике.
Но не зря говорится — не
хлебом единым жив чело-
век. Неуважение, мораль-
ное унижение не забывают-
ся. Социальные гарантии
— это и показатель отноше-
ния государства к своим
гражданам.

В разговоре со мной один
ветеран (известный в стра-
не человек) привел такой
пример. После Великой
Отечественной войны были
как знак уважения доплаты
за ордена. Когда их отмени-
ли, награды перестали но-
сить. Они «морально обес-
ценились», как и доверие к
власти.

Что-то подобное может
произойти в обществе сей-
час. «Нас не уважают», —
так подвел итог мой собесед-
ник. Может, задумаются все
те, кто искренне верил, го-
лосовал “за”?..

Суть не только в объеме
отмененных льгот, хотя для
многих потери существенны.
Важно, как и почему это сде-
лано. Тем более что их «обре-
зание» не решает проблему
ни социальной справедливо-
сти, ни благосостояния мало-
обеспеченных. То, как решен
вопрос, несомненно, аукнет-
ся власти в будущем…

И пусть не убаюкивают
власть имущих внешнее
спокойствие в обществе,
робкие попытки протеста
демоппозиции вроде
«Социального марша»,
бесхребетность депутатов
Национального собрания,
соглашательство деятелей
Федерации профсоюзов и ве-
теранской организации. «Бо-
лезнь загоняется внутрь…»

Да, в стране накопилось
немало серьезных проблем.
Население стареет. За 12 лет
на сто работающих добави-
лось еще три пенсионера.
Число занятых в экономике
сокращается. Требуется зна-
чительно улучшить качество
здравоохранения, образова-
ния, стимулировать строи-
тельство жилья. Таково
истинное, а не желаемое по-
ложение дел.

Эти и другие проблемы
не решить путем запретов,
ограничений и изъятий.
Нужны политически, эко-
номически и социально вы-
веренные реформы, реально
стимулирующие деловую
инициативу, интерес, повы-
шение эффективности про-
изводства и потребления.

О лицемерии и авторитаризмеО лицемерии и авторитаризмеО лицемерии и авторитаризмеО лицемерии и авторитаризмеО лицемерии и авторитаризме
Окончание.

Начало на с.1
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Как разрешить конфликт с нанимателем?Как разрешить конфликт с нанимателем?Как разрешить конфликт с нанимателем?Как разрешить конфликт с нанимателем?Как разрешить конфликт с нанимателем?
Спросите у юриста!Спросите у юриста!Спросите у юриста!Спросите у юриста!Спросите у юриста!

Многие белорусы
ежедневно сталкивают-
ся с нарушением прав в
области трудовых от-
ношений. В рубрике
«юрисконсульт» специа-
листы правовой службы
Белорусского профсоюза
работников радиоэлект-
ронной промышленнос-
ти будут отвечать на
вопросы читателей и
тем самым постара-
ются помочь им разре-
шить конфликт с нани-
мателем или органами
власти.

На вопросы отвечает ру-
ководитель правовой служ-
бы профсоюза РЭП Елена
ЕСЬКОВА.

Вопрос: Как повлияло
принятие Закона о внесе-
нии изменений в Трудовой
кодекс на контрактную
форму найма?

— Практически никак.
Закон лишь дополнил ч. 2 ст.
17 ТК указанием о том, что
контракт является разно-
видностью срочного трудо-
вого договора и заключает-
ся в порядке и на условиях,
предусмотренных законо-
дательством о труде.

Таким образом, кон-
тракты по-прежнему будут
регулироваться декретами
и указами президента, по-
становлениями Совмина,

другими нормативными
правовыми актами. Трудо-
вой кодекс РБ, который в ч.2
ст.17 запрещает заключе-
ние срочных трудовых до-
говоров в случаях, когда
трудовые отношения могут
быть установлены на нео-
пределенный срок, вопросы
срочной контрактной фор-
мы найма по-прежнему не
регулирует.

Вопрос: В соответ-
ствии с контрактом, зак-
люченным в 2006 году,
работник имеет право на
дополнительный отпуск
за ненормированный рабо-
чий день. Утратит ли он
это право в 2008 г. в связи с
вступлением в силу изме-
нений в Трудовой кодекс?

— Согласно ст.158 ТК в
новой редакции — работни-
кам с ненормированным ра-
бочим днем наниматель за
счет собственных средств
устанавливает дополни-
тельный отпуск за данный
рабочий день продолжи-
тельностью до семи кален-
дарных дней.

Напомним, что под не-
нормированным рабочим
днем понимается особый
режим работы, в соответ-
ствии с которым отдельные
работники могут при необ-
ходимости эпизодически
по письменному или устно-
му приказу (распоряже-
нию), постановлению нани-
мателя или по своей иници-

ативе с ведома нанимателя
или уполномоченного дол-
жностного лица нанимате-
ля выполнять свои трудовые
обязанности за пределами
установленной нормы про-
должительности рабочего
времени. Возможная в свя-
зи с этим переработка сверх
нормы рабочего времени не
является сверхурочной ра-
ботой и компенсируется
предоставлением дополни-
тельного отпуска за ненор-
мированный рабочий день.

С вступлением в силу
изменений и дополнений в
ТК существенно измени-
лись порядок определения
категорий работников, кото-
рым устанавливается ненор-
мированный рабочий день,
а также предельные сроки
дополнительного отпуска
(ранее было до четырнадца-
ти дней, теперь — до семи).

Нанимателю самому
предстоит определить кате-
гории работников с ненор-
мированным рабочим днем
и установить продолжи-
тельность дополнительного
отпуска в пределах семи ка-
лендарных дней, если у
него имеются для этого соб-
ственные средства.

Таким образом, утрата
права на получение допол-
нительного отпуска за не-
нормированный рабочий
день продолжительностью
десять календарных дней
для работника неизбежна.

Вопрос: Если работник
не согласен с сокращением
продолжительности или
отменой дополнительно-
го отпуска за ненормиро-
ванный рабочий день, впра-
ве ли наниматель в
данном случае прекра-
тить с ним контракт по
п. 5 ст. 35 ТК за отказ от
продолжения работы с из-
менившимися существен-
ными условиями труда?

— Поскольку согласно
ч.2 ст.19 ТК трудовой дого-
вор (в т.ч. и контракт) дол-
жен содержать в качестве
обязательных, в частности,
условия о режиме труда и
отдыха (если он в отноше-
нии данного работника от-
личается от общих правил,
установленных у нанимате-
ля), то изменение этих ус-
ловий следует считать из-
менением существенных
условий труда. Вместе с
тем, будут внесены измене-
ния в контракт работника
или не будут, наниматель
теперь не вправе предоста-
вить работнику отпуск за
ненормированный рабочий
день на прежних условиях.
Таким образом, угрожать
работнику увольнением по
5.ст.35. в связи с изменени-
ем трудового законодатель-
ства неправомерно.

Свои вопросы вы може-
те присылать на адрес
gazetaby@gmail.com с по-
меткой «Консультация».

Опыт РЭПовцев переняли на «Полимире»Опыт РЭПовцев переняли на «Полимире»Опыт РЭПовцев переняли на «Полимире»Опыт РЭПовцев переняли на «Полимире»Опыт РЭПовцев переняли на «Полимире»
Инициатива Белорус-

ского профсоюза работ-
ников радиоэлектронной
промышленности (РЭП)
заставить нанимателей
соблюдать требования к
микроклимату на произ-
водственных предприя-
тиях нашла поддержку
на ОАО «Полимир». Об
этом сообщается в бюл-
летене «Полипроф» пер-
вичной организации Бело-
русского независимого
профсоюза работников
ОАО «Полимир».

Руководство первички
направило соответствую-

щие предложения в комис-
сию по внесению измене-
ний и дополнений в колдо-
говор. В ответ наниматель
пообещал, что в течение
2008-2009 годов темпера-
турный режим в цехах
предприятия будет поддер-
живаться на требуемом
уровне.

Напомним, специалис-
ты профсоюза РЭП проана-
лизировали ситуацию с
температурным режимом
на предприятиях и пришли
к выводу, что в целях эконо-
мии энергоресурсов некото-
рые наниматели зашли
слишком далеко. Темпера-
тура в производственных
помещениях не отвечает
требованиям, а работники

вынуждены мерзнуть. Тогда
технический инспектор
профсоюза РЭП Владимир
Лозовский подготовил па-
мятку о допустимых вели-
чинах показателей микро-
климата на рабочих местах
производственных помеще-
ний в холодный период года.

Ознакомившись с памят-
кой, активисты первички
БНП работников ОАО
«Полимир» предложили на-
нимателю и первичке офи-
циального «Белхимпрофсо-
юза» закрепить в колдогово-
ре конкретные формы
компенсаций работникам,
которые вынуждены рабо-
тать в неблагоприятных ус-
ловиях —в холодных произ-
водственных помещениях.

Представители нанима-
теля сочли предложение
неактуальным. Они заяви-
ли, что на предприятии
соблюдены все условия,
чтобы не нарушать темпера-
турный режим.

Председатель первички
БНП Иван Святохо расска-
зал, что стороны пришли к
согласию: «Наниматель
пообещал, что в ближай-
шие два года работники
мерзнуть не будут. Он так-
же сообщил, что реконст-
рукция, которая сейчас
идет на предприятии, по-
зволит соблюдать требуе-
мые показатели темпера-
турного режима».

www.praca-by.info


